

# El Eco de Cartagena



Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Notas de actualidad

Gran beneficio para Cartagena ha de ser la creación en nuestro Arsenal de una Escuela de buzos, de que hasta ahora carecía y que España empezará a funcionar este año, según ha afirmado el Ministro de Marina en sus recientes declaraciones sobre el rearmamento naval de nuestra Patria.

Esta Escuela será muy conveniente no sólo para conseguir una dotación experimentada de esta especialidad de obreros del mar, sino incluso para los oficiales de submarinos. Las distintas presiones que el organismo humano puede soportar en una campaña de cristal, en cuyo interior se hará el vacío, equivaldrán a las categorías de los nuevos buzos: de primera, segunda o tercera clase, según los metros de profundidad submarina a que en consonancia con aquel ejercicio, logren descender.

El conflicto entre Italia y Yugoslavia está acallado pero no resuelto.

Para el *Daily Chronicle* estallará en el instante mismo que Italia, como miembro de la Sociedad de las Naciones, pida que ésta registre el Tratado que ha firmado con Albania para redondeamiento de su dominio con el Adriático. Y estallará porque Yugoslavia se ha lanzado sin el menor rebozo, a construir ferrocarriles estratégicos y caminos militares en dirección a Albania, desde el día siguiente en que concluyó el tratado de Tirana. Para el *Daily Chronicle* no hay duda de que Yugoslavia está decidida a movilizar y a denunciar el Tratado a la Sociedad de las Naciones. Lo considera ilegal por haber sido firmado sin su consentimiento.

Pero si Yugoslavia está decidida a oponerse a que la Sociedad de las Naciones registre el Tratado, no es menos cierto que Italia no transigirá en este punto. No falta quien opine que hará de ello cuestión de honor y que, caso de verse desafiada, habrá considerado que llegó el momento de retirarse del organismo internacional.

Si se añade que Belgrado está dispuesto a movilizar no sólo su Ejército sino las poblaciones próximas a la frontera, es para dar la razón a los que suponen que se avecinan graves acontecimientos, que pueden traer consigo insospechadas derivaciones.

## Escuadra inglesa

Según se dice dentro de breves días llegará a este puerto una división de la escuadra inglesa del Mediterráneo.

## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

A Ferrol, el maquinista de la Armada don Manuel Rivera.

—Ha marchado a Cádiz el distinguido joven don Ernesto Balibrea Pailain.

—Ha salido para Madrid el teniente de Alcalde don Dionisio Oliver.

NOTAS VARIAS

Ha sido destinado al crucero «Reina Victoria Eugenia» el ilustrado capellán de la Armada y distinguido colaborador de este diario D. Vicente Mayor Gimeno.

ENFERMOS

Se encuentra enferma doña Matilde López de Soier.

LETRAS DE LUTO

Con numerosísimo acompañamiento se ha verificado esta mañana el entierro de la bondadosa señora doña Joaquina Montañés Conesa, que falleció ayer a los 34 años de edad, esposa del acreditado comerciante de esta plaza, nuestro querido amigo don Antonio Carrión.

Descanse en paz el alma de la finada y al afligido esposo, a sus hijos, madre, hermanos y demás familia acompañamos en su honda pena y les deseamos resignación cristiana para sobrellevar esta gran desgracia.

## El concierto de mañana

Programa que mañana tarde ejecutará la banda de Infantería de Marina frente a la residencia del Excelentísimo señor Capitán General:

Toxos e Froles (pasodoble) Perelra.

Las Mujeres de la Cuesta (schotis) Guerrero.

Mimitos (canción fox) Pacheco.

La Perla del Cantábrico (mazurka) Roig.

El Paraíso Perdido (selección) Pennella.

Lugo, Ferrol (pasodoble) Baudot.

## Reparto de juguetes

Mañana tarde a las 6 tendrá lugar en la Real Sociedad Económica de Amigos del País, el acto de repartir unos preciosos juguetes enviados por la Cruz Roja de Norteamérica para los niños y niñas que tomaron parte en la fiesta de la Raza que se verificó en Cartagena en 12 de Octubre del pasado año.

## VISITA DE MINISTROS

### Los señores Anido y Callejo llegarán el sábado

Como tenemos dicho, pasado mañana a las doce y media llegarán a esta ciudad los excelentísimos señores Ministros de la Gobernación e Instrucción Martínez Anido y Callejo.

Desde Murcia irán a Los Alcázares, visitando aquel aeródromo; desde allí a La Unión donde en su Ayuntamiento recibirán una comisión de fuerzas vivas de la población que les expondrán la situación angustiosa porque atraviesa la sierra minera.

Desde La Unión vendrán a ésta y por la rampa del Batel, carretera de Alfonso XII y calle Real, se dirigirán a la plaza de España donde se le hará el recibimiento oficial, rindiéndoles los honores militares que a su alta jerarquía pertenecen, fuerzas de la guarnición.

Desde allí los Ministros irán al Hospital de Caridad, Casa de Misericordia, Casa del Niño y Parque de Alfonso Torres.

En el «Gran Hotel» se verificará un banquete organizado por el Ayuntamiento en honor de tan ilustres huéspedes a las dos y media de la tarde.

Por la tarde recibirán los señores Martínez Anido y Callejo a numerosas comisiones en el Ayuntamiento.

A Los Alcázares irá para esperar a SS. EE. el Alcalde con una nutrida comisión de concejales.

El Alcalde publicará mañana una alocución invitando al vecindario a que acuda a recibir a tan ilustres personas.

La Unión Patriótica se ha reunido esta mañana, tomando también diferentes acuerdos sobre el recibimiento que han de tributar al vicepresidente del Consejo de Ministros señor Martínez Anido y Ministro de Instrucción Pública señor Callejo.

Ante la imposibilidad de citar a todos sus afiliados, esta entidad nos ruega invitemos a cuantos pertenecen a la «Unión Patriótica» concurrir pasado mañana a las doce y cuarto a la plaza de España, para recibir a los señores Martínez Anido y Callejo, para poner de este modo de manifiesto la fuerte organización local.

El Alcalde y una comisión de concejales asistirán mañana al banquete que en honor de los consejeros de la Corona se ha de celebrar en Murcia, a donde llegarán en el correo de Cartagena.

## Los californios en acción

### La «Doña Francisquita» de anoche

Ya apercibida la pluma y dispuesta a correr sobre las cuartillas, para trazar sus impresiones sobre la fiesta de anoche, siéntese el cronista acometido de gran perplejidad.

Alguien dijo ¡qué difícil es empezar! y así nosotros dudamos y acabamos por no saber fijarles un orden cuando hemos de dar principio a este capítulo de elogios. Pues eso, si el cronista anticipa que esta reseña, escrita aún bajo la impresión de un gran entusiasmo, ha de ser primero un canto a las bellezas californias, esas mujeres que son gala y joyel de la simpática compañía que ostenta el atributo encarnado y exorno de esta tierra a la que dieron legendaria fama; y después un elogio sincero a tan incomparables artistas que de tan prodigiosa manera supieron interpretar «Doña Francisquita».

Muy difícil nos sería dar una impresión de la que nos produjeron las notabilísimas tiple californias, Josefina de la Cuesta y Petrita Fernández, en sus respectivos papeles de Francisquita y Aurora «La Beltrana». Tantas veces se ha hablado, y nosotros hemos tenido el mismo honor, de la magnificencia de voz de ambas señoritas que no encontraríamos conceptos que fueran inéditos para elogiarlas. Ambas, muy bellas y artistas, pusieron en sus respectivos papeles toda la emoción y el entusiasmo de que son capaces, haciendo que los aplausos sonaran incansables, unánime homenaje a tan notable labor.

Fueron todas, lector, y cada una de ellas sumando su belleza y arte al conjunto las que dieron el más lisonjero triunfo a la reposición de la tan celebrada y hasta temida zarzuela de Vives; las señoritas de Díaz en Doña Francisca; García del Real en Irene la de Pinto; Carolina Galinsoga, una buhoera encantadora; Lolita Briasco, una madrina que «Vaya madrina» y ¡vaya novial la señorita de Benedicto, ambas para una boda de verdad.

De los conjuntos, apostamos a que nadie puede superar la interpretación que dieron a la obra. Nutridísimos, y con cada californiana capaz de hacer suspirar por la vicaría al más empedernido célibe, con una afinación perfecta y una absoluta subordinación a la orquesta, merecieron ser repetidos todos los números, imposibilidad por lo avanzado de la hora y la duración del espectáculo.

¿Fueron las románticas? Acaso las boleras? ¡Hay, caro lector que a través de estas disquisiciones nos sigue. Qué mujeres todas y qué salero las últimas bailando el bolero con la gracia y majeza que requiere balle de abolengo tan castizo.

Señoritas de Beltrán, Benedicto, Carlos Roca, Carryck, Cunchillos, Jover (C), Lafuente (A), Lafuente (C) y Valdés formaban el bello grupo de románticas.

Señoritas de Corvalán, Diez, Fernández (A), Fernández Villamarzo (A), La Rocha, M. de Galinsoga, Montes y Ruiz (L), fueron las que tan donosamente interpretaron tan madriño baile, que fué dirigido por la señora de Batlle.

¿Fueron éstas, acaso aquéllas repetimos? No sabemos. Tanta mujer bella ha entorpecido un poco nuestro recuerdo. Pero de uno u otro grupo unos ojos, cuya mirada se cruzó con la nuestra, es el más bello detalle que de la fiesta de anoche guardamos.

De ellos, Latorre, alcanzó un personalísimo triunfo; el distinguido joven alicantino hizo un Fernando muy superior a nuestras esperanzas. Posee una voz extensa y bien timbrada y emitida con gusto. Gran parte del éxito le alcanza muy directamente a él. Montcada y Sicilia, el primero en don Matías y—el segundo en el optimista Cardona, estuvieron a la altura de las circunstancias. Lo mismo decimos de Martínez, Caballero, Linares, Sánchez, Marín, etc. Todos. Ellos y ellas; partes y conjuntos merecen el más caluroso aplauso. Del entusiasmo de todos es el triunfo de anoche.

La intervención de la rondalla dirigida por el señor Antolínez fué muy acertada.

El decorado, traído exprofeso de Madrid para esta función, resultó precioso, dándole gran visualidad a la obra.

Y hablemos de la dirección: Galinsoga en la escénica y Pérez Monllor en la musical. Al frente de la orquesta tan excelente director era una garantía el resultado de la labor musical. Pérez Monllor, director de vigoroso temperamento, puede apuntarse en su haber este éxito como uno de los más lisonjeros alcanzados en su profesión.

De la dirección escénica, anónima hasta entonces, una indiscreción de Sicilia, en el *marabú* nos hizo saber que era Galinsoga, y ambos directores fueron llamados al palco y recibieron una ovación nutridísima del auditorio. Los dos cargaron con lo más dificultoso y dieron cima con tan felicísimo éxito. Vaya a ellos, pues, y a todos cuanto tomaron parte en el festival nuestro aplauso y felicitación.

SIGFRIDO

## Información de Guerra

Pasan a situación de excedentes en esta región los jefes y oficiales del batallón caja y de reserva Cartagena 48 que se indican:

Comandantes.—Don Alfonso Montero Muñoz, en la tercera, don Hipólito Martínez Parra, en la misma, don Juan González Ballesta, en la misma.

Capitanes (E. R.).—Don Manuel Cremades Caparós, en la tercera, don Antonio González Olivares, en la misma, don José Gil Miguel, en la misma, don José Martínez Egea, en la misma.

Tenientes (E. R.).—Don Juan Ruiz Guillén, en la tercera, don Enrique Cabeza Achutegui, en la misma, don José Gestar Laguna, en la misma.

—Se concede la vuelta a activo al capitán de Infantería don Carlos Gómez de Salazar y queda disponible en esta región.

Banco Hispano-Americano

CARTAGENA

Caja de Ahorros

Libretas con imposiciones

al 3 % anual

**La grippe**  
me ha respetado gracias a la acción excelente de las  
**Tabletas Bayer de Aspirina.**  
Fíjese Vd. en la faja encarnada.

**BAYER**  
ASPIRINA